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前言 

位於雲林縣斗六市嘉東里的環球技術學院，新

校區腹地廣大且景觀極具設計美感，其中高達50

公尺的圓頂建築物最為雄偉醒目，該地標即是環球

技術學院中水二元化系統的核心。此新校區規劃之

初就充分地把節水概念導入其中，才啟用1年多以

來，已經能明顯看到節水的具體效益。此外，該校

期望藉由全面化、制度化及系統化的設計方式，把

校園當作一個天然大教室，使學生不但由作息中達

到水資源的再利用與學習珍惜用水外，同時能將學

校首創的二元供水系統，成功地推廣至各地區，將

節水觀念及重視環境的價值觀深植人心，達到環境

教育的最高境界。 

嶄新校區永續經營 

環球技術學院創校至今已經邁入第10年，總

共有兩個校區，分別是位於斗六市湖山校區，以及

新啟用的嘉東校區。而位於嘉東的新校區則是在

2000年9月正式啟用，佔地有30公頃。環球技術

學院總務長吳豐帥表示，這塊新校地原來是台糖的土地，過去為栽種甘蔗的用

地。因為過去舊校區是斗六市的邊陲地帶，位處高陡地勢，屬於山坡地的開端，

故在開發時，受到相關法令的限制相當多，無法充分規劃與實現理念，校方為追

求學校的永續經營，終於覓得此塊平坦寬闊的新校地，用心安排規劃並將節約用

水的理念充分發揮。 

 

▲ 中水系統大樓 

▲ 吳豐帥總務長近照 

總務長吳豐帥特別強調，校園的永續發展段要從社會面、經濟面及文化面

去考量，水資源的利用，更是其中重要的一環。加上台灣的用水環境受限於自然

因素影響，造成颱風季雨水量過多，而到了冬天可能一滴水都沒有，因此，對於



珍貴的水資源如何有效益地使用，也成了校園發展重要的課題。在過去環球技術

學院在舊校區的供水極為不便，所有用水都是把自來水由山下一層一層地往上

送，用水尚無實施節約用水，經過多年下來，校方對於節水的觀念開始一點一滴

累積。 

學制多樣化 

環球技術學院的學制非常多樣化，幾乎在任何時段，都有師生在上課，即

整座校園的教室及設備利用率相當地高。目前該校學生人數，包括新、舊校區總

計有7,800人，學制包括四技、二技及專科生，各有日間部及夜間部。另外，在

二技及專科部分，也有於週六、日上課的進修專班。總務長吳豐帥表示：「因為

校長許舒翔博士非常注重環境教育，且認為環保的本質與環境教育息息相關密不

可分。而『環境價值觀』的建立，也會大大提升環境效益，且所費成本只不過是

一些材料費而已。因此校方於新校區規劃之初，就已經要求建築師要針對系統整

合的問題，一一考量進去」。 

  

成立環境資源管理系 

總務長吳豐帥說道：「在過去

雲、嘉、南地區，高等教育的環境一

直相當匱乏，而環球技術學院的創辦

人許文志先生最大的心願，就是希望

能夠提升雲、嘉、南地區教育的環境

與水準，更希望能將求新與求變的理念，在這片平坦廣闊的土地上實現出來」。

另外一方面鑑於目前社會的環境問題已不單單是工程上的問題，許多現象常是認

知及管理層面的問題，並且環球技術學院也願意對於日漸惡化的環境有些貢獻，

因此本校雖以管理及商業相關科系為主，而為了提升國內的環境資源管理水準，

今年9月已特別成立「環境資源管理系」，且招收了第1班約50-60位學生，此

外學校也已經著手申請成立研究所。期望環境資源管理系所的成立可以為這個學

校及社會環境保育的具體行動跨進一個新的里程。 

▲ 校區採用二元供水系統澆灌植栽 

 



積極訂定制度提倡節水 

究竟節水觀念的宣導是否能夠有效達成預期效果？吳總務長回答說：「有

鑑於過去舊校區的用水量過於偏高，學校不斷的利用各種機會宣導節水的觀念。

但成效仍然有限，所以新校區自規劃開始，就毅然決定採用節水設施；以及以整

個系統的設計，也以水資源的有效再利用為前提。此外，全校還制定出相關節水

規範，有助於達到節水的效益，比無形的要求來得有效。」吳總務長更指出：「環

球技術學院除了在自來水與中水分別裝有水表外，每間宿舍也分別裝上水表，並

訂出基本使用度數，當用水使用過量而超出度數則由使用者自行付費，利用這種

制度性的作法，確實讓住宿學生不會再任意浪費用水。如果未來能夠在全部的建

築物裝設自來水及中水的用量監測系統，屆時將更易於管理全校的用水狀況。」 

▼ 節水成效 

學校對環境的承諾 

環球技術學院不但對環境評估的需求充分了解，同時也抱持著對環境保護

的最大誠意。包括（1）建校施工的所有土方自給自足，不從外面移入，也不賣

土方出去，這樣做的最大用意是保持土方的平衡。所以當校地開發建設過程中，

所有開挖的土方，都是暫留保存起來留待他用。（2）注重透水面積以涵養自然。

（3）污水達到零排放。據吳總務長指出，我國於民國87年制訂的放流水標準為

二級處理，但本校的中水則已經做到三級處理，水的清澈度與自來水沒有兩樣，

而且沒有異味，非常適用於非人體接觸的用途，包括沖廁所、植栽灌溉及灑掃之

用。且自實際使用至今，每日使用此中水的師生們從無不適或提出過任何異議，

可見得已廣被使用者接受。 



▲ 雨水貯留系統 

▲ 雨水收集面之落水口 

▲ 此圖亦為雨水貯留系統 

▲ 環球中水已達三級處理，該污水廠埋設地下並全面綠美

化 

 

▲ 水管管線以顏色標示，利於辨識及管理 

 

▲ 沖廁採用中水並有標示說明 

中水系統大樓景觀、供水功能

兼具 

任何一位走進環球技術學院的

訪客，都會被校園裡面那棟高聳的地

標建築所吸引。這棟高塔正是環球技

術學院開發校區之初就考量到實施

節約用水的明證，所有校園裡面的中

水道二元化供水系統，就是以這棟建

築物為核心，有了這棟建築物，整個

校園內不但有自來水的供應，同時還

兼具有中水再生利用的功能。 

吳豐帥總務長表示，學校在水資源的

思考上集思廣益，分別從區域 

、環境景觀及再利用等領域統籌

思考，除了規劃將雨水收集至雨水貯

留池及滯洪池、或利用滯洪池的水轉

供噴灌系統外，還兼具到了環境美化

及景觀塑造。對於雨水的收集，根據

吳總務長的補充說明得知，從建築物

蒐集下來的雨水非常乾淨，而平均每

棟建築物可以蒐集約有200-300噸的

雨水。每當降雨時，先把雨水儲存到

貯留池提供本區域噴灌洗街之用，多

餘的部份再透過水溝引到面積6千平

方米，深2-3米，總容積為1.2-1.8萬

立方米的滯洪池。 

 

 



雨水、中水、自來水善盡其用  

環球技術學院在規劃新校區時的最大特色就是進行「區域性的整體規劃」。

而在這種系統規劃的概念下，環球技術學院的每個學生對於循環再生的中水，一

點也不陌生。藉由學校設計安排的生活教育，學生們彷彿置身於一座天然的大教

室裡面。當走進環球技術學院的化妝室時，牆壁上就貼有一張說明文宣，讓每個

人知道所使用的沖廁用水係採用所謂的中水，因為中水即是經過回收處理再利用

的水，不適合飲用以及和人體接觸等。 

在環球技術學院，雨水、中水、自來水，均早先做好系統規劃，各有明確用途。

即校方把雨水先引入雨水貯留設備，用途為澆灌；而中水則用於非人體接觸的用

水設備，包括大小便器的沖洗、景觀及消防等。與人體接觸的用水仍是以自來水

為主，包括洗手台、蓮蓬頭及洗衣服等。就以用水順序而言，則是當雨水用罊不

足的時候，自動系統則會由中水替代補注，等到中水用盡還不夠時，則由自來水

補注水源。 

在系統架構的規劃中，隨處可見用心。學校的自來水塔中，能容納300噸的

自來水及300噸的中水，而系統設計將自來水放在上方，避免中水萬一滲漏而造

成污染。而所有的建築物也都已經考量並布建了中水供應系統，因此只要接管，

就能開始啟用中水。至於容量達4,500噸的污水處理場，均設計建構在地面下，

而地面上覆以植栽造景，不但沒有印象中處理場破壞視覺的問題，該點更有如完

整的小公園規模。 



省水效益大 

環球技術學院位於湖山的舊校區目

前有學生3,100多人，平均每月用水13,000

立方米，高低月份從15,000∼9,000立方

米。而新校址嘉東校區有學生3,400人，

人數比舊校區還多，在中水系統啟用後，

每月自來水用量只有2,600∼2,800立方

米。吳豐帥總務長表示，環球的學制具多

樣化，有日校生、夜校生、有的是住宿生，

再加上有的只週六、日上學，因此在節水

計畫的管理評估工作上，確實非常不易。

但若是以所有學生人數及每月用水量的

實際數值來看，省水效益是非常顯著的。

吳總務長計算學校裡面的各種學制的方

式是概分為各種係數，如日間部學生比擬

為1、夜間部學生為0.5、星期六、日上課

學生為0.3、而住宿生則為2，根據這樣的

比重計算，平均出新校區的學生，每人每

月自來水的用水量，只有湖山舊校區的三

分之一而已，可謂省水成果驚人。 

 

▲ 環球技術學院採用中水系統標示牌 
管線設色分類 管理有方 

設備方面為了容易維護與管理，環球技術學院在建築規劃時已經與建築師

充分溝通，以特定的顏色標明種類，此舉非常值得學習。如不同顏色水管管線各

代表不同水源，同時流動方向也明確標示，這對於日後接手管理的單位或不同的

維修人員而言，操作特別容易而且不會出錯，有關雨水、中水及自來水等水資源

的整體區域性規劃及施工，每一項細節都由總務處負責並再三與建築師密切溝通

完成的，故施工規範時即特別嚴格要求。 

 



系統建制 應具節水觀念  

吳總務長謙虛表示，由於該校在規劃節水系統的許多心得目前已經看到成

效，站在經驗分享的角度，校方非常歡迎與其他學校、相關產業及環保工作人員

進行交流，他個人更希望新建的學校、大樓或社區，一開始就能將節水的觀念考

量進去，讓新社區把節水系統變成一個固定的模式。然而現行法令的不足，所以

國內對於社區是否已經把節水系統考慮進去，並沒有辦法全面推行或強制規範。 

  

環球節水成效 值得參考 

我國用於中水回收的相關法

令，目前還沒有適切的規範。目前

政策只有民國87年制訂的放流水

標準，該標準卻只規範到二級處

理，但二級處理的水還是有顏色及

異味，實在不能符合中水與再利用

的標準。此次，對於環球技術學院

的水資源系統能規劃至如此完

善，且中水處理亦自行達成到三級處理，校方秉持之理念與作法實在令人欣喜且

非常值得各界參考借鏡。 

▲ 環球技術學院用水系統圖 

 


